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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
INAI necesita dientes para castigar hasta al Presidente 
Los Comisionados trabajan en una Reforma para que el órgano de transparencia tenga 
facultades de sanción; detectan nueva forma en que sujetos obligados evaden dar 
información 
 

 
Se fragmenta el Cártel del Pacifico 
Juicio desencadenó ruptura 
 

 
Y 100 días después… se descarrila el Tren 
Falla sistema durante cambio de vías 
 

 
Tregua entre Ardillos y Tlacos redujo en 23% asesinatos en Guerrero 
Violencia. MILENIO revisa las cifras de homicidios en el mes siguiente al acuerdo 
alcanzado por las bandas criminales a petición de sacerdotes de la iglesia católica 
 

 
Demanda la ONU un inmediato alto al fuego en Gaza 
Resolución del Consejo de Seguridad; EU cede a la presión 
 

 
Altas inversiones de empresas de consumo 
Análisis. Este año 13 firmas del sector invertirán 184 mil 877 mdp 
 

 
Crecerá volumen de importación de maíz para México en ciclo 2024-2025 
USDA calcula llegará a 47.5% del consumo total 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

"Un corrupto ya no puede gobernar México"; AMLO afirma que 
entregará la batuta a “alguien” que piensa como los mexicanos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/un-corrupto-ya-no-puede-gobernar-mexico-amlo-
afirma-que-entregara-la-batuta-a-alguien-que-piensa-como-los-mexicanos/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que en septiembre 
próximo entregará la banda presidencial a “alguien” que piensa como la 
mayoría de los mexicanos. En el detrás de cámaras de su entrevista con la 
periodista Sharyn Alfonsi del programa “60 Minutos” de la cadena 
estadounidense CBS, el Jefe del Ejecutivo dejó en claro que un “corrupto” ya 
no puede gobernar México. “Si yo puedo hablar como estoy haciendo es 
porque tengo autoridad moral, y si se tiene autoridad moral, se tiene 
autoridad política y ya no se puede gobernar un país tan excepcional como 
México… sin tener integridad. Un corrupto no puede gobernar”.  
El Mandatario reiteró que al término de su gobierno se retirara a Palenque 
Chiapas, que definió como un pueblo místico a leer y escribir libros. Señaló 
que su legado principal son dos cosas que lo llenan de orgullo: la primera 
que junto con muchas mujeres y hombres ayudó a cambiar la mentalidad 
del pueblo, lo que llamó la “revolución de las consciencias”. 
 
Armerías de EU son corresponsables de la violencia en México: 
AMLO  
https://www.milenio.com/politica/armerias-eu-corresponsables-violencia-mexico-amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que las armerías de 
Estados Unidos son corresponsables de la violencia criminal que afecta a 
México. Al dar a conocer la totalidad de la entrevista que le realizó el canal 
CBS de la unión americana, el mandatario explicó que a lo largo de su 
mandato se han decomisado 50 mil armas de alto poder, de las cuales el 75 
por ciento son de origen estadunidense y la mitad de ellas son de Texas. 
¿Fabricantes y vendedores de armas son responsabes de la violencia en 
México? 
"Sí, en parte", dijo el presidente. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/un-corrupto-ya-no-puede-gobernar-mexico-amlo-afirma-que-entregara-la-batuta-a-alguien-que-piensa-como-los-mexicanos/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/un-corrupto-ya-no-puede-gobernar-mexico-amlo-afirma-que-entregara-la-batuta-a-alguien-que-piensa-como-los-mexicanos/
https://www.milenio.com/politica/armerias-eu-corresponsables-violencia-mexico-amlo


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
¿La demanda penal hará que se detenga que estas armas terminen en 
manos de los cárteles? 
"Sí, ayuda mucho y ayuda también para que los jovencitos en México y 
Estados Unidos no compren con facilidad un arma y disparen a un grupo de 
inocentes en una plaza comercial, inclusive en una escuela", agregó. 
 
Desde el inicio, hubo acuerdos políticos en el caso Ayotzinapa: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/03/26/politica/007n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que en la investigación 
por el caso Ayotzinapa hubo acuerdos políticos desde el inicio de las 
indagatorias. Incluso, acusó que pudo haber participación de los 
representantes legales y las organizaciones civiles que han acompañado a 
las familias de los 43 normalistas. Ya sabemos que la investigación fue 
manipulada. Y ya hemos hablado de los responsables y tenemos sospechas 
de que hubo acuerdos políticos, incluso que utilizaron o participaron 
conscientemente organismos de derechos humanos y los mismos 
abogados de los papás de los muchachos, señaló en la mañanera de ayer 
ante preguntas sobre el tema. El mandatario dijo que su administración 
tiene resultados en los trabajos que ha hecho respecto a la desaparición de 
los jóvenes –que se suscitó en septiembre de 2014–, pero éstos se 
presentarán después del proceso electoral de este año para evitar que la 
oposición manipule esa información. 
 
Integran comisión para indagar causas del descarrilamiento de 
vagones del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/integran-comision-para-indagar-causas-del-
descarrilamiento-de-vagones-del-tren-maya-2/ 
El cuarto vagón del Tren Maya, que viajaba de Campeche a Cancún, 
Quintana Roo, se salió ayer de la vía a la altura del municipio de Tixkokob, 
Yucatán donde los pasajeros fueron evacuados. La empresa Tren Maya 
informó que no hubo afectaciones humanas ni materiales. 
El hecho se registró a las 9:30 horas, cuando, al ingresar a la estación 
Tixkokob, los primeros vagones del tren D006 pasaron un cambio de vías a  

https://www.jornada.com.mx/2024/03/26/politica/007n1pol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/integran-comision-para-indagar-causas-del-descarrilamiento-de-vagones-del-tren-maya-2/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/integran-comision-para-indagar-causas-del-descarrilamiento-de-vagones-del-tren-maya-2/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
aproximadamente 10 kilómetros por hora y el cuarto vagón se salió de las 
vías. Se trató de una “interrupción del flujo sobre la vía”, indicó la empresa. 
“Ante esta situación se procedió a evacuar a nuestros pasajeros para 
brindarles la atención de transborde, a fin de que continuaran su viaje con 
destino a Cancún. Este incidente no afectó la operación programada del 
resto de los trenes”, señaló la empresa. Se integró una comisión 
dictaminadora que investiga el hecho para determinar sus causas y prevenir 
una situación similar que pudiera comprometer el servicio. 
Gemma Santana, integrante del colectivo Sélvame del Tren refiere a EL 
UNIVERSAL que el tren está en una zona donde el piso no es tan delgado 
como en el Tramo 5 y esto preocupa porque se hizo con mucha rapidez e 
improvisación. 
 
Inai necesita dientes para castigar hasta al Presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-necesita-dientes-para-castigar-hasta-al-
presidente/ 
Los cuatro comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales (Inai) adelantaron que 
buscan terminar con la evasión de las obligaciones en materia de 
transparencia y protección de datos personales, por lo que pedirán el apoyo 
de la nueva legislatura para que les dé la posibilidad de sancionar 
directamente a los sujetos obligados que incumplen la ley. 
En un foro con directivos y columnistas de EL UNIVERSAL, las comisionadas 
Blanca Lilia Ibarra, Norma Julieta del Río y Josefina Román, así como el 
comisionado presidente Adrián Alcalá, detallaron que la reforma, que ya 
están trabajando, permitiría sancionar incluso al presidente de la República. 
Alcalá dijo que se necesitan dientes en el Inai, pues los Órganos Internos de 
Control (OIC) son los responsables de ejecutar las sanciones y no lo están 
haciendo, a pesar de que es un mandato que no está a discusión, “porque 
los OIC no van a sancionar a sus jefes”. Advirtió que aunque no se aprobara 
la reforma para desaparecer al Inai, existe la “tentación” de dar un golpe 
técnico al órgano autónomo y quitarle facultades y presupuesto. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-necesita-dientes-para-castigar-hasta-al-presidente/
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Operan sólo 21 de 53 estaciones migratorias  
https://www.reforma.com/operan-solo-21-de-53-estaciones-migratorias/ar2779684?v=2 
El Instituto Nacional de Migración (INM) reportó que sólo se encuentran en 
operación 21 de las 53 estaciones de las que dispone para la permanencia de 
extranjeros que se encuentran en situación irregular en el País. 
 
Urgen a declarar emergencia por agua en Edomex  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/urgen-a-declarar-emergencia-por-agua-en-
edomex/1643059 
Estado de México. - Las fugas en la red, el uso de agua potable para el cultivo 
y el huachicoleo están acabando con los pozos, principal fuente de 
abastecimiento del Estado de México, pues aunque en la entidad se ubica 
el sistema Cutzamala, 80% del líquido que se distribuye a los más de 13 
millones de habitantes proviene de la extracción. Sin embargo, por su 
sobreexplotación se perfora a más de dos mil 500 metros de profundidad 
para extraerla y es agua fósil, situación que se agrava, pues los puntos de 
recarga de mantos acuíferos se están acabando con la mancha urbana y su 
contaminación. Armando Alonso Beltrán, titular de la Comisión del Agua del 
Estado de México (CAEM), explicó que la mayoría de las fuentes son pozos, 
lo que ha provocado la sobreexplotación de los acuíferos por la extracción 
masiva.  
 
Calculan por ciberriesgos 134 mil mdd en pérdidas  
https://www.reforma.com/calculan-por-ciberriesgos-134-mil-mdd-en-
perdidas/ar2779592?v=3 
Los riesgos cibernéticos podrían causar pérdidas económicas de 134 mil 400 
millones de dólares para 2028 en América Latina, región que incluye a 
México, de acuerdo con el Reporte de Coyuntura Económica a marzo de 
2024 de la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas (CNSF). 
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Tregua entre 'Ardillos' y 'Tlacos' redujo 23% asesinatos en 
Guerrero  
https://www.milenio.com/policia/homicidios-guerrero-bajan-23-gracias-tregua-aradillos-
tlacos 
Guerrero. - A un mes de que grupos criminales pactaron una tregua en la 
zona centro de Guerrero, los índices de asesinatos en el estado se redujeron 
un 23 por ciento. MILENIO realizó un recuento de los crímenes registrados 
en el reporte diario de homicidios dolosos del gobierno federal, de los 30 
días previos y posteriores al 22 de febrero, cuando Los Ardillos y Los Tlacos 
llegaron a un acuerdo de no agresión en Chilpancingo, Guerrero. 
Entre el 23 de enero y el 21 de febrero se reportaron 100 homicidios dolosos, 
mientras que del 22 de febrero al 22 de marzo se reportaron 77. 
La diferencia podría ser mayor, pues en el reporte diario no están reflejadas 
las 12 personas que el presidente Andrés Manuel López Obrador informó 
que fueron asesinadas en San Miguel Totolapan. De acuerdo con el reporte 
diario, ese día sólo hubo cuatro homicidios dolosos en toda la entidad, a 
pesar de que la propia Fiscalía de Guerrero confirmó que encontró cinco 
cuerpos calcinados en la sierra de Tierra Caliente. 
 
Se fragmenta el Cártel del Pacífico  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-fragmenta-el-cartel-del-pacifico/1643062 
El Cártel del Pacífico, también conocido como de Sinaloa, se ha enfrentado 
a una ruptura por etapas y ya nada queda del grupo delincuencial 
controlado por el triunvirato formado por Joaquín El Chapo Guzmán, El 
Mayo Zambada y El Azul Esparragoza. Primero fue la escisión que dio lugar 
al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG); después vino la ruptura de Los 
Chapitos y El Mayo, tras la condena de El Chapo Guzmán, luego de la 
participación del hermano y el hijo de El Mayo en el juicio de Nueva York 
contra éste, lo que dio pie a la ruptura con sus hijos. 
Más recientemente apareció El Guano, hermano de Guzmán Loera y quien 
había operado con él durante años, reclamando ser el sucesor. Y comenzó 
otra guerra, con innumerables golpes recíprocos en los últimos años, entre 
ellos, el secuestro masivo del pasado viernes.  
 

https://www.milenio.com/policia/homicidios-guerrero-bajan-23-gracias-tregua-aradillos-tlacos
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Mima AMLO a cárteles, acusa líder republicano  
https://www.reforma.com/mima-amlo-a-carteles-acusa-lider-republicano/ar2779562?v=5 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador mima a los cárteles que 
trafican migrantes desde México, por lo que la Administración Biden debe 
usar todas las herramientas a su alcance para obligarlo a detener la 
migración irregular, declaró el presidente de la Cámara Baja de EU, el 
republicano Mike Johnson. 
 
Consejo de Seguridad pide “alto el fuego inmediato”  
https://www.jornada.com.mx/2024/03/26/mundo/021n1mun 
Washington y Nueva York., Los 10 miembros no permanentes del Consejo 
de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU), en su mayoría 
países del sur global, lograron impulsar la aprobación, por primera vez, de 
una resolución vinculante en demanda de un alto el fuego inmediato en 
Gaza y, por separado, por la liberación de todos los rehenes. 
Rompiendo el estancamiento de cinco meses por la máxima entidad dentro 
de la ONU sobre la guerra en Gaza, 14 de los 15 miembros del Consejo de 
Seguridad votaron a favor de la resolución ante el creciente saldo de muerte 
y crisis humanitaria generada por Israel con el apoyo de Estados Unidos. 
Pero esta vez, Washington, con creciente presión sobre el gobierno de Joe 
Biden dentro de este país, fue obligado a abstenerse en lugar de bloquear 
con su veto la resolución, como había hecho repetidamente en esfuerzos 
anteriores. “Nuestro voto no representa –y repito eso– no representa un 
cambio en nuestra política”, insistió poco despues del voto en la sede de la 
ONU en Nueva York, el vocero de la Casa Blanca John Kirby, en Washington. 
Nada ha cambiado en nuestra política. Nada. 
Pero para los otros miembros del Consejo de Seguridad, algo importante 
había cambiado e incluso rompieron el protocolo diplomático con un 
aplauso al aprobarse la resolución. La representante permanente de 
Estados Unidos ante la ONU, Linda Greenfield-Thomas, no aplaudió. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/las-aportaciones-de-la-4t-al-idioma/ 
La autollamada Cuarta Transformación no solo legará a los mexicanos 
magnas obras, como el Tren Maya, el Aeropuerto Felipe Ángeles o la 
Refinería Olmeca, también heredará a las nuevas generaciones importantes 
aportaciones al idioma. Por ejemplo, cuando antes un tren se salía de la vía, 
de su carril, se decía que el ferrocarril se había descarrilado. Ahora, la 4T le 
llama a esa acción “interrupción del flujo sobre la vía”. Y desde hace muchos 
años, incluso antes del periodo neoliberal, si un grupo de facinerosos privaba 
de la libertad a una, o a 66 personas, como recién sucedió en Sinaloa, se le 
llamaba secuestro. Hoy, en el gobierno de la transformación, se le llama 
“confrontación entre grupos del crimen organizado”. ¿Cómo se le llamará 
en el lenguaje de la 4T el cinismo? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2054 
Que quien cada vez se ve más distante del círculo cercano de Xóchitl Gálvez, 
candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, es su otrora 
coordinador, Santiago Creel, quien ayer siguió desde gayola las 
declaraciones de la abanderada en su conferencia de prensa de los lunes; 
de hecho, apenas se acercó al escenario desde donde hablaba la 
hidalguense para dar a conocer algunas cifras de las recientes aportaciones 
monetarias de los partidos a la campaña, pero luego abandonó el lugar. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-03-26/op268160?pc=102 
EL GOBERNADOR Cuauhtémoc Blanco no se puede quejar, pues el Tribunal 
Electoral federal le ha cobijado casi tanto como la porra del América en el 
Estadio Azteca. Y es que con todo y que los magistrados determinaron que 
debe pedir licencia para seguir siendo candidato a diputado federal 
plurinominal, también le dieron un inexplicable tiempo de compensación... 
muy al estilo del que reciben las Águilas de parte de los árbitros. 
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COLUMNAS 
 
 

Salvador García Soto 
Morena: los nombres de la corrupción y la ineptitud  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/morena-los-nombres-de-la-
corrupcion-y-la-ineptitud/ 
Si no fuera por la aún alta aprobación del presidente --sostenida en buena 
medida por sus ayudas directas en programas sociales que hoy consumen 
una gran parte del presupuesto público-- la marca de Morena estaría hoy 
mucho más devaluada por los escándalos de corrupción, ineficiencia e 
indolencia que han protagonizado muchos gobernantes, funcionarios y 
dirigentes de la autonombrada “Cuarta Transformación”. 
Nombres como el de Rocío Nahle, Andrés Manuel, Gonzalo y José Ramón 
López Beltrán, Amilcar Olan, Ignacio Ovalle, Javier May, Mario Delgado, 
Erasmo González, Manuel Bartlett, Andrea Chávez, y toda una pléyade de 
integrantes de la llamada 4T aparecen asociados o directamente señalados 
en escándalos documentados de corrupción, ineficacia en su gestiones 
públicas, tráfico de influencias, amiguismos y nepotismos con los que la 
nueva clase gobernante dista mucho de acercarse al repetido y cada vez 
más desgastado discurso de Andrés Manuel López Obrador sobre “no 
mentir, no robar y no engañar”. Varios de ellos encajan perfectamente en 
conductas totalmente contrarias a la demagógica máxima 
lopezobradorista. 
 
Mario Maldonado 
La operación de Monreal en Cuauhtémoc y la elección de la 
CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-operacion-de-monreal-en-
cuauhtemoc-y-la-eleccion-de-la-cdmx/ 
“El corazón de la Ciudad de México ya es una extensión de Zacatecas”, así se 
suelen expresar los morenistas para definir el plan que Ricardo Monreal y su 
familia tienen respecto a la alcaldía Cuauhtémoc, la sede de los Poderes de 
la Unión. Sin embargo, el actual senador y futuro diputado de Morena,  
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deberá enfrentar, primero, a los bejaranistas que ya le han disputado la 
plaza, y luego a la oposición, con una candidata mujer, Alessandra Rojo de 
la Vega, quien compite contra Caty Monreal, la apuesta de Morena por 
regresar esa demarcación a los Monreal, luego de que Sandra Cuevas, a 
quien impulsó el poderoso exalcalde, lo desconoció. La Cuauhtémoc tiene 
un padrón electoral de casi 496 mil personas, el sexto más grande de la 
CDMX, debajo de Tlalpan, Coyoacán, Álvaro Obregón, Gustavo A. Madero e 
Iztapalapa, por lo que es muy relevante para la elección de la capital, además 
de que territorial y económicamente es una de las más interesantes para 
operar. En 2015, Ricardo Monreal aterrizó en la Cuauhtémoc como jefe 
delegacional y desde entonces no se ha ido. Ni en la alternancia de 2021 se 
alejó por completo la sombra del zacatecano. Monreal fue el principal 
promotor de la alcaldesa Sandra Cuevas, quien compitió por la alianza PRI, 
PAN y PRD para mantener a raya en ese territorio a la pareja de Dolores 
Padierna y René Bejarano. En este 2024 lo quiere volver a hacer, colocando 
como candidata a su hija Caty Monreal, a pesar de los reclamos de algunos 
colaboradores de Claudia Sheinbaum. 
 
Héctor de Mauleón 
Cárdenas: muerte y sangre  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/cardenas-muerte-y-sangre/ 
Así amaneció Cárdenas, San Luis Potosí, la madrugada de este lunes: con 
cinco cuerpos maniatados y con huellas de tortura que hombres armados 
bajaron de un vehículo y acomodaron frente a las escalinatas del mismísimo 
Palacio Municipal. Las primeras personas que cruzaron por la esquina de 
Álvaro Obregón y Dr. Armonario Díaz de León de la Rosa —transeúntes, 
comerciantes, taxistas—  hablaron de un vehículo oscuro que se detuvo 
unos instantes frente a las puertas cerradas del edificio. El alcalde, Jorge 
Omar Muñoz Martínez, al que se ha vinculado con el Cártel Jalisco Nueva 
Generación, se encuentra actualmente de licencia: solicitó apartarse del 
cargo para apoyar, según dijo, las campañas políticas de los candidatos del 
Verde Ecologista —partido al que se pasó, luego de militar en el PRI. 
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Enrique Quintana 
El alto riesgo de hacer pronósticos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/03/26/el-alto-riesgo-de-
hacer-pronosticos/ 
Pronosticar el desempeño de la actividad económica se ha vuelto un 
ejercicio muy arriesgado. En enero del año pasado, el consenso de los 
economistas interrogados por el Banxico mes con mes, pronosticó que en 
2023 habría un crecimiento económico de 0.98 por ciento. 
El resultado fue tres veces mayor que el que los expertos preveían. 
No fue un error marginal sino de una dimensión tal que nos refiere que el 
entorno económico fue completamente diferente al que la mayoría 
imaginaba. Lamento la suerte de muchas empresas que hicieron sus planes 
conforme a lo que el pronóstico decía. Para el 2024, el dato que se anticipó 
en enero de este año en la misma encuesta es de 2.4 por ciento. Si el 
resultado es completamente diferente en cualquier sentido, no sería 
sorpresivo. El problema es que ahora incluso los pronósticos más 
inmediatos son también sujetos a error.  
El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) para el mes de 
enero, que se dio a conocer el pasado 19 de febrero, anticipaba un 
crecimiento económico a tasa anual de 2.2 por ciento. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Comuneros de Tonameca denuncian corrupción en el RAN  
https://imparcialoaxaca.mx/costa/851135/comuneros-de-tonameca-denuncian-corrupcion-
en-el-ran/ 
Oaxaca. - Comuneros de Santa María Tonameca denunciaron corrupción y 
entorpecimiento en la próxima Asamblea Sucesoria de los representantes 
del órgano comunal por parte de disidentes apoyados por Javier Mancilla 
Miranda, extitular del Registro Agrario Nacional (RAN), quien, con un acta de 
acuerdo apócrifa, otorgó reconocimiento a Antonio Merino Gonzaga y 
Camarilla como parte de un nuevo cuerpo de representantes. 
A pocos días de efectuarse la Asamblea General de Comuneros para 
nombrar a los nuevos representantes del órgano comunal, representantes 
del núcleo agrario de Santa María Tonameca denunciaron presuntos actos 
de corrupción cometidos por el extitular del RAN, Javier Mancilla Miranda, 
quien a pesar de haber reconocido su error por otorgar un registro con actas 
apócrifas y extender un documento en el que reconoce de nueva cuenta a 
Raúl Ramírez Rodríguez y su cuerpo colegiado, dio seguimiento a los 
asientos registrales a nombre de Antonio Merino Gonzaga, a quien 
reconocen los comuneros como “un delincuente” por entorpecer el 
desarrollo de la comunidad agraria durante casi tres años. 
Falsifican firmas de funcionarios y sellos federales 
Sin embargo, en el acta de remoción apócrifa, ya que involucran a la 
Procuraduría Agraria (PA), al presentar la firma del visitador agrario, Vidal 
Pérez García, quien presuntamente firmó dicho documento, “está también 
el sello de la Procuraduría Agraria que dice Residencia en Pochutla, cuando 
no existe, ya que la residencia se encuentra en Miahuatlán”, declaró Ramírez 
Rodríguez. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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VA IMEVIS POR 90 MIL ESCRITURAS EN SEIS AÑOS  
https://www.xponencial.mx/2024/03/25/va-imevis-por-90-mil-escrituras-en-seis-anos/ 
Estado de México. - El Instituto Mexiquense de la Vivienda Social (IMEVIS) 
entregó el año pasado 7 mil 500 documentos de propiedad, la meta para 
este 2024 es duplicar la cifra, con el objetivo de entregar en seis años más 
de 90 mil, con lo que sin duda se beneficiaría a más familias mexiquenses. 
“En esa particularidad durante todo el año pasado solo se entregaron 7 mil 
500 documentos de propiedad y el criterio actual del IMEVIS es que crecer 
al 100 por ciento, es decir, que como mínimo este 2024 se entreguen 15 mil”, 
así lo expresó Alejandro Tenorio, titular de la dependencia. 
De igual forma dijo que en dos sexenios anteriores el máximo de títulos de 
propiedad que llegaron a entregar en el Estado de México fue de 48 mil, por 
lo que se está planteando entregar más del doble, “entonces el 
planteamiento del sexenio sería entregar 100 mil documentos para 
beneficiar a igual número de personas”. Asimismo precisó que una de las 
metas que se tienen proyectadas es ayudar a las familias a tener certeza 
jurídica y contar con escrituras o títulos de propiedad de sus tierras, ya que 
por diversas razones no cuentan con el documento. 
Creo que podemos incluso, dijo, rebasar la meta bajo ciertas acciones que 
se están trabajando bajo ciertos convenios con los municipios, otros con las 
instancias con el RAN, el INSUS, la SEDATU e incluso con la Procuraduría 
Agraria, en fin con todos los entes que en su momento tienen que ver y con 
los dos juzgados especializados que se tienen en el estado de México, como 
el Juzgado de Ecatepec y el de Lerma. 
 
NO HAY PASO AL BALNEARIO LÁZARO CÁRDENAS  
https://cronicadetierrablanca.com/no-hay-paso-al-balneario-lazaro-cardenas/ 
Veracruz. - El camino que comunica hacia el balneario de Lázaro Cárdenas 
continúa bloqueado, expresó el Comisariado ejidal de esta localidad Álvaro 
Arenzano Camilo, que están en espera de llegar a una negociación con el 
encargado del mismo, mientras tanto están buscando también el apoyo del 
Ayuntamiento y asesoría de quien ve los temas agrarios. 
 
 

https://www.xponencial.mx/2024/03/25/va-imevis-por-90-mil-escrituras-en-seis-anos/
https://cronicadetierrablanca.com/no-hay-paso-al-balneario-lazaro-cardenas/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
“En el 2002 salió un proyecto para el ejido, se formó un patronato llegando 
al acuerdo que le darían el 10% de las ganancias que se generaran, 
esperábamos al Señor Samuel Solís, se platicó el 5 de Febrero con él, se le 
pidió que empezara a hacer los pagos, sin embargo nos dijo que no estaba 
de acuerdo porque no se había podido trabajar bien, él propone que ahora 
el ejido lo trabaje 6 meses y el patronato los otros 6 meses, pero el ejido no 
está de acuerdo y el paso está cerrado y así seguirá hasta que se llegue a un 
arreglo”. 
-¿De no llegar a un arreglo qué harán?- 
“Fuimos con la encargada de la Procuraduría Agraria, nos dijo que 
lleguemos a un acuerdo y hablemos al promotor de Cosamaloapan, para 
que nos dé la orientación y hablarlo con el presidente del balneario, el 
compañero debe hacer conciencia que ese dinero que adeuda le hace falta 
al ejido, para poder hacer algunas acciones que se tienen pendientes, 
nosotros únicamente pedimos que empiece a pagar porque fue lo pactado 
desde el 2002”. Finalizó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Consolida Sedatu planeación y ordenamiento territorial en 
Zona Metropolitana de La Laguna  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/consolida-sedatu-planeacion-y-ordenamiento-
territorial-en-zona-metropolitana-de-la-laguna 
Coahuila. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
encabezada por Román Meyer Falcón, avanza en la consolidación de 
instrumentos de planeación y ordenamiento territorial para fortalecer la 
gobernanza y coordinación en la Zona Metropolitana de La Laguna, una de 
las más importantes del norte del país con más de un millón y medio de 
habitantes.  Durante la 1era Sesión Ordinaria 2024 de la Comisión de 
Ordenamiento Metropolitano (COM) de la Laguna, fue aprobado el 
Programa de Ordenación de la Zona Metropolitana Interestatal de La 
Laguna (POZMIL) 2023- 2040, instrumento que guiará el desarrollo de la 
ciudad en los próximos 20 años y el cual busca atender las grandes 
desigualdades socio-territoriales mediante acciones de planeación, 
gobernanza, movilidad, gestión integral de recursos hídricos y preservación 
del medio ambiente.  En su mensaje, el coordinador general de Desarrollo 
Metropolitano y Movilidad de la Sedatu, Álvaro Lomelí Covarrubias, refirió 
que se trata de una herramienta muy poderosa que le permitirá a las 
autoridades tener criterios técnicos para conducir el Desarrollo de la Laguna 
en el mediano y largo plazo, pero que  requiere de la voluntad y compromiso 
de las autoridades para su implementación y seguimiento, por lo que un 
siguiente paso que podría darse es constituir un Instituto Metropolitano 
Interestatal de Planeación que sea un ente técnico que ayude a promover 
el desarrollo de esta metrópoli.  
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